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! ! ! !“上海垃圾分类目前主要存在四方
面问题：过分依靠二次辅助分拣，可持
续性差；居民知晓率高，参与度低，志愿
者工作难持久；缺少政策扶持和法律规
范；硬件设施不足。”来自闵行区七宝镇
的市民代表俞良表示，垃圾分类目前正
在全镇覆盖，对此，他给出了几点有针

对性的建议：一是加强宣传引导，尤其是
重视学校教育，将相关知识引进幼儿园
和中小学课堂，从小培养孩子们的垃圾
分类意识，“小手牵大手，回家带动父母
共同加入分类队伍”。二是加快立法，建
立和完善相关法律体系。三是探索制定
操作性强的垃圾分类收费制度。

市民代表孙道湧首先提到了末端
处置的“技术创新”。“欧美等国家正在
不断研究开发垃圾焚烧和填埋之外的
第三种处置方式，如热压裂解临界氧化
等技术，达到了垃圾处理全流程‘无害
化’及高减量化（减量 !"#以上），并可
有效提升垃圾的资源化循环利用。上海
可在此方面有所尝试、有所突破。”此
外，他还建议宣传教育从企业入手，“人
们在每天 $小时的工作时间里，更容易
接受企业文化的熏陶。借助持续的有针
对性的宣传，帮助员工们在上班期间养
成垃圾分类的好习惯。”

! ! ! !市绿化和市容管理局研究室主任
王永文开门见山，直陈垃圾分类的现状
和痛点。前不久，他和同事深入基层展
开大调研，广泛听取意见建议。“约 !%#

的受访者支持垃圾分类，但真正践行的
仅 "&#左右。大家普遍反映，分类投放
标准不一、分类收运责任不实、分类处
置能力不足，制约了实施效果。”
今年 '月，《关于建立完善本市生

活垃圾全程分类体系的实施方案》颁
布，为垃圾分类工作指明了方向：到
"&"&年底，基本建成以法治为基础、
政策完善、技术先进、社会协同，与上
海卓越的全球城市发展定位相适应的
生活垃圾全程分类体系；基本实现单
位生活垃圾强制分类全覆盖，居民区
普遍推行生活垃圾分类制度，生活垃
圾分类质量明显提升。
市绿化和市容管理局环卫处处长

徐志平介绍，新方案明确本市继续执
行有害垃圾、可回收物、湿垃圾、干垃

圾“四分类”标准。要提升源头分类质
量，推行居住区生活垃圾“定时定点”
投放，同时加强入户宣传，坚持并完善
绿色账户激励机制，改变居民随意投
放垃圾的意识和习惯。
“在分类收运上，近年来上海已将

其纳入环卫收运企业的诚信管理体
系，对‘混装混运’分类投放管理责任
人及环卫收运企业严肃查处。”徐志平
补充说，到 "&"&年底，上海生活垃圾
“减量化、资源化、无害化”力争达到国
内领先水平，生活垃圾无害化处理能
力达到 '("$万吨)日以上。
新方案另一亮点，是明确以区、街

镇为单位，整区域推行生活垃圾分类
制度。"&*$年，静安区、长宁区、奉贤
区、松江区、崇明区、浦东新区（城区部
分）率先普遍推行生活垃圾分类制度。
至 "&"&年底，全市 *+个区、"*,个街
镇实现垃圾分类全覆盖，居住区垃圾
分类达标 !&-以上。

! ! ! !作为垃圾分类政策的直接推动
落实者，区和街镇相关职能部门在日
常工作中积累了哪些经验，又遇到了
什么困惑？

崇明区 ! 建管委副主任陈翠娥
说，全区 "&*.年共投入 "(*亿元，给
每村每户配上了不少“好装备”：“一
镇一站”，建设 ".座湿垃圾处理设
备，日处理能力 "%&吨，湿垃圾不出
镇；“一村一房”，翻建改造垃圾房，设
定“干、湿”垃圾存放区域，配保洁水
龙头、灭蝇装置；“一户一点”，新增生
活垃圾分类投放桶，便于家庭“干、
湿”垃圾分类投放；“村村有车”，在现
有垃圾收集车的基础上，配置湿垃圾
专项收集车，实行分类收集。她介绍，

垃圾分类，让崇明区分出了“好环
境”，异味蚊蝇减少；分出了“好效
益”，不少农家乐干净整洁，收入提
高；也分出了“好习惯”，居民们从“要
我分”变成了“我要分”。

静安区宝山路街道 ! 街道办
事处主任胡建文坦言，他们建立了
一套“街道主导、居民自治、社会参
与、各方协同”的模式。街道每年召
开垃圾分类动员和总结会，定期请
居民区党组书记和街道干部参加例
会，将垃圾分类纳入“路长制”考核；
街道以各小区业委会为骨干，组织
成立了一支 $&& 人的志愿者队伍，
针对不符合分类要求的业主，耐心
讲解、示范，对分错的垃圾重新分

拣；通过政府购买服务，引进环保组
织，培训居委干部、业委会成员、志
愿者和保洁员；与银行合作，开展形
式多样的积分兑换活动，吸引更多
居民参与。

松江区泖港镇 ! 副镇长徐春元
介绍，所有小区和农村垃圾房都实施
了标准化改造，源头分类容器、运输
车辆配置到位，干垃圾进入区级处置
物流，湿垃圾处置做到“一镇一站、一
村多点”；新建村标准化垃圾分类投
放站、湿垃圾生化处置站、田头积肥
池、废品回收交投站、酵素制作工坊
……泖港镇还组织成立了指导员、志
愿者、保洁员三支队伍，挨家挨户上
门宣传垃圾分类。

! ! ! !“垃圾分类任重道远！”静安区扬
波小区业委会委员戴海宝老先生的
开场白。在昨天的座谈会上，梅陇三
村居民区、尚浦名邸物业公司和扬波
小区业委会的代表各抒己见，分享了
来自垃圾分类“最后 *&&米”的经验
和教训，最终建议都落脚“立法”与
“监督”。

!红蓝榜"监督业主
物业是垃圾分类的“第一道防

线”，若尽心尽责、积极性高，分类工
作就能有力推动。杨浦区尚浦名邸的
物业公司代表叶飞介绍，小区共有
!,%户居民，自 "&*%年 +月开始实
施垃圾分类，至今分类投放准确率已
达 !&-以上。

他透露，物业在每栋楼的大堂设
置“红蓝榜”，有效激发业主的自尊心
和荣誉感，起到了明显的监督作用。
榜单上，红星代表干湿分类做得好，

蓝星代表湿垃圾中混杂少量干垃圾，
黄星则代表干湿基本不分。“有些业
主看到自家得了黄星，觉得很没面
子，甚至偷偷抠掉，有的还会配合物
业和居委一起做邻居工作。”

!绿主妇"巧用厨余
徐汇区梅陇三村居民区党总支

书记尚艳华表示，要提升居民回收
厨余垃圾的热情，打通循环回路非
常重要。“我们在垃圾房边建立厨余
资源回收站，让居民看到发酵过
程，知道发酵桶定期会运往肥料
厂，带他们参观用厨余有机肥种植
的蔬菜大棚，还能通过积分兑换吃
到绿色健康蔬菜。这样，居民们的参
与热情就高了。”

小区去年 .月起设置厨余回收
点，目前每月可回收厨余垃圾 %+&&

公斤。“由厨余垃圾制成的，都是黄绿
色精品。已有 ,家农场和 '家肥料厂

对制成品很感兴趣。”尚艳华建议，把
家庭废弃物分为“资源”和“垃圾”两
类，厨余垃圾等湿垃圾最好做到就地
消纳。

期待分类!禁燃令"

垃圾分类并不简单，各家小区都
有难处，政府支持、法律保障、社会宣
传缺一不可。

扬波小区 $年前开始实施垃圾
分类，细分达到 !类，“扬波模式”吸
引很多社区来参观学习。可小区仍
然面临“短期容易，坚持很难”的窘
境。“开始轰轰烈烈，居民积极性很
高，一段时间就退步了，变成业委会
的事。”戴海宝认为，要保证分类工
作持久有效，还得靠立法。“一些分
类先进的国家和地区，相关法律往
往比较健全。在上海，交通大整治和
烟花爆竹禁燃令成效显著，也是因
为有法律保障。”

市绿化和市容管理局"""

支持多践行少 实施方案指明方向

! !本报召开!上海普遍推行 垃圾分类座谈会"!呼唤更多市民参与

人人都可成为一颗环保种子,管理好自己产生的垃圾
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! ! ! !“垃圾分类的道理人人都懂，操
作人人都会，但要真正形成自觉意
识，并落实到行动，却不容易。”新民
晚报社党委书记、总编辑朱国顺的
观点，引起了上海市绿化和市容管
理局副局长唐家富的共鸣。“做一阵
子容易，每一天每一个人都坚持分
类，很难。”
推广确有难度，如何破题？“先要

想清楚‘为了谁’。生态环境好了，人人
得利。做好垃圾分类，不是为别人，而
是为自己。我们应该先从身边每一次
简单分类做起，不要总想着推卸责任，
坐而论道。”唐家富指出，建立全程分
类体系、健全各项设施、完善政策法
规、普及分类观念……每项工作都要
有足够耐心，任重而道远，必须脚踏实
地、持之以恒，并结合“精细化管理”的

理念，根据公共场所、居民区的各自特
点，因地制宜地推广。“上海需要更多
践行者身体力行，而不是旁观者指手
画脚。”
“主流媒体有责任做好持续宣传

引导，配合有关部门的奖惩制度，帮
助全社会加快培养‘垃圾分类从我
做起’的意识。”朱国顺认为，市民的
文化程度不尽相同，想让所有人都
学会扔垃圾，还需要容易操作，“垃
圾桶上的图示和文字是否通俗易
懂，各处分类设施的划分标准是否
统一，都直接决定了分类效果。”此
外，分拣、收运、处置等各环节要密
切配合，朝着相同目标，拧成一股
绳。“围绕‘意识’‘易做’‘一体’三个
关键词，大家共同努力，定能推动垃
圾分类工作更进一步。”

区!街镇职能部门""" 硬约束软引导 多管齐下推动分类

全程分类 全面支撑 全民参与

本报近期推出系列民生调查
“三问申城垃圾分类”，从“小区推
广难”“协同遇障碍”“对标找差距”
三方面，寻求申城垃圾分类难题的
破解之道，在行业内和社会上引起
了热烈反响。
上海已经打响生活垃圾全程分

类的攻坚战，如何真正把分类落到

实处，让广大市民切切实实养成好
习惯？本报昨天下午召开“上海普遍
推行垃圾分类座谈会”，请来市、区
和街镇各级职能部门代表、市人大
代表和政协委员、居委会、业委会、
物业公司、环保组织和市民代表近
20人，大家畅所欲言，共同为这项
“最困难的简单工作”支招。

市人大代表!市政协委员"""

缺约束少激励 加强立法适度收费
! ! ! !经过多年宣传，上海生活垃圾分
类减量的概念已被市民普遍接受，但
推进成效还不明显。在座谈会现场，
市人大代表顾立军和市政协委员安
翊青都表达了相同的感受。

制度执行碎片化
顾立军代表介绍，市人大宝山代

表组 "&*+年曾调研浦东、静安、长
宁、宝山、嘉定、松江的 '"&个全市垃
圾分类示范小区，发现推进生活垃圾
分类减量工作存在两大问题：缺乏有
效法律保障，湿垃圾处置关键技术不
力与设施不足。
他指出，上海生活垃圾分类减量

工作的主要依据是部门规章法则，对
市容以外的其他部门约束有限。然
而，相关工作涉及众多部门，导致制
度执行呈现碎片化，效果不明显。此
外，上海还没有湿垃圾处置设施的系
统布局和顶层设计，造成湿垃圾处置
能力跟不上产生量。
顾立军建议，要加强人大立法，

为垃圾减量工作提供法律保障。同
时，合理布局湿垃圾的处置设施，建
立智能运输处置一体化系统，利用
/01地理信息系统和物联网建设成
果，联通湿垃圾产生、收集、运输等通

道，构建全市湿垃圾分类运收信息数
据库和调度中心。

服务管理两手抓
安翊青委员认为，如果垃圾后端

处理跟不上，前端分类再合理都会功
亏一篑。“后端处置各项成本中，开销
最高的是物流环节。很多企业不太积
极，关键是激励不够。”她建议，适当
减免垃圾处理企业的税收，同时研究
再生资源产业的税收优惠政策，此
外，可尝试引进日本、欧洲等垃圾分
类处理先进国家的企业进驻上海。

在提高服务的同时，也要在管
理上下功夫。安翊青指出，垃圾分类
制度不够健全，关键是缺乏刚性约
束。在垃圾分类做得好的国家和地
区，居民们往往都要为自己制造的
垃圾买单。“比如，法国对生活垃圾
收费包含在地产税里，居住面积越
大，缴税越多；美国许多城市向居民
征收分类垃圾费；瑞士部分城市采
取定额收费制度；我国台湾地区的
垃圾费则随袋征收。”安翊青建议，
上海也可以适度征收垃圾处理费，
“金额不用很高，主要是为了加强居
民们的垃圾减量意识，并逐渐转化
为日常习惯。”

居委会!业委会和物业""" 短期易坚持难 垃圾分类任重道远

! ! ! !“推广生活垃圾分类，只有开始没有
结束。不管做了多少年，都必须持之以
恒，来不得半点放松。”马晓璐所在的上
海爱芬环保科技咨询服务中心，多年来
参与推动静安区宝山路街道、共和新路
街道、彭浦新村街道、北站街道的垃圾分
类全覆盖工作，擅长为社区提供专业的
“垃圾分类工具包”，包括各种培训教材、
教案、视频、游戏和海报等。
“我们希望居民们争当垃圾分类的

支持者和践行者，人人都可以成为一颗
环保种子，有责任管理好自己产生的垃
圾。”马晓璐介绍，环保组织通过建立一
套完整的管理培训机制，把互不相识的
居民们聚集起来，共同商议小区的垃圾
分类对策，既有助于推进分类工作，又能

加强情感交流和信任。
她透露，推广过程中最常遇到的障

碍，并非居民不接受，而是物业和居委会
等合作伙伴不配合，“只要他们的认知和
决策及时调整，大家目标一致，分类工作
就会推进得更快。”

另一家垃圾分类环保组织的代表
田冠雄来自上海惠众绿色公益发展促
进中心，是上海“绿色帐户”的活动载
体和实施平台。“推行这一激励方式的
目的，是希望社区居民主动参与垃圾
分类，从源头减量。”田冠雄说，今年计
划推出“绿色账户积分兑换大篷车”活
动，将车辆驶入社区；还会铺设更多自
动兑换机，为居民提供便捷多样的注
册、积分和兑换渠道。

环保组织"""

有开始没结束 管好垃圾人人有责

市民代表"""

进课堂入企业 末端处置技术创新

" 垃圾分类座谈会现场 本报记者 陶磊 摄" 小朋友在老师指导下学习垃圾分类的知识 本报记者 陶磊 摄

" 居民将不同的垃圾投入对应的垃圾箱里 杨建正 摄 " 将干或湿垃圾的二维码贴在垃圾袋上

" 志愿者回收废旧衣物 本报记者 孙中钦 摄

! ! ! !近日# 新民晚报刊发的

系列民生调查 $三问申城垃

圾分类%引发广泛关注#而新

民晚报官方微信同时发布的

配合报道也在微信端得到了

广大读者的热烈反馈&在!你

养成垃圾分类的好习惯了

吗' "的互动投票中#有 #$%

的网友表示已在参与垃圾分

类#有 &'%的读者表示有时

会进行分类#但仍有 &(%的

网友坦陈还未开始实施分

类#占比最高&

此外，三篇报道留言区的上
百条讨论更显热烈。许多读者对
垃圾分类表达了支持，微信名为
“234456789:;”的朋友就热情洋
溢地表示，“为了整洁，为了健
康，为了生存，为了蓝天白云，为
了子孙后代，为了民族强大的未
来，让我们从今天开始认真地清
理垃圾！”当然，更多读者还提出
了宝贵的建议———

!王小白"!倞倞"等几位网友

都提到了垃圾分类应从幼儿园阶

段就开始普及#学校里教$考卷里

考#使分类观念深入人心%

网友!阿俊"直言!立法!罚

款很重要"&!胜平王哈哈" 点出

!不仅仅是环保问题# 更是法治

短板#期待两手抓"#显然他们都

注意到了有法可依的重要性%

同时还有颇多读者提到了

环卫车在垃圾转运环节中的分

类缺失问题#网友!红烧渔夫"直

言不讳'!居民分好类了#垃圾转

运车是否分类( "!清风灵云"更

伤心地表示'!亲眼看到我辛辛

苦苦分类的垃圾被环卫大叔一

同倒进了环卫车))"

此外#网友!陶薇元"表示垃

圾桶应放大分类物图片#使居民

一目了然&!贾滢澜"则建议推广

厨房水槽搅拌器#把厨余垃圾直

接冲走&!肚子凉" 还提了个思

路#!让厂家在包装上做好分类

提示#老百姓用后就知道该怎么

扔"% ))

读者!张勇"更从方方面面

总结'!不分类投放的居民要罚

款# 不分类收集的小区要禁收#

不分类转运的企业要取缔#不分

类处置的终端要改造#不分类辖

区的管理者要追责% "

大家的建议有否可行性另
当别论，但对垃圾分类这项身边
的事确实有很多话要说、很多话
可说。希望通过本报的系列报道
能够引起社会各界对垃圾分类
的重视和支持，毕竟建设一个整
洁、美丽、可持续的上海是我们
每个城市居民的共同愿望。

（新民晚报新媒体 何迪）

垃圾分类难"

网友有话说#

" 环卫工人在清运湿垃圾 本报记者 周馨 摄


